



Columnas ESTATALES

18 abril 2024



Para que cuente,
¡Vota!

SE COMENTA

Que para dejarlo claro y dar certeza a todos los actores políticos en la competida contienda electoral local en puerta, ayer el **secretario general de Gobierno, Horacio Duarte**, aseguró que la administración que encabeza la **maestra Delfina Gómez** “no se meterá de ninguna forma en los comicios; el voto de la ciudadanía debe ser respetado”. Esto es, o debería ser, un buen calmante para quienes ven moros con tranchete y piensan que metiendo presión pueden sacar raja. Excelente enroque de Duarte, muy ubicado en su papel como alto funcionario, y que en estas lides políticas tiene un reconocido colmillo.

Que con un perfil bajo, respetuoso de la ley, pero las áreas cruciales del gobierno estatal laboran a todo vapor, pues la marcha de la entidad que dirige la maestra no puede detenerse. Por ejemplo, en **Desarrollo Económico** se trabaja fuerte en el impulso de los sectores correspondientes, como el restaurantero. Ayer la secretaria **Laura González Hernández** se reunió con **Ignacio Alarcón Rodríguez Pacheco, Presidente de la Cámara Nacional de la Industria de Restaurantes y Alimentos Condimentados.**

Se destacó la necesidad de simplificar los procedimientos administrativos para **facilitar la apertura de empresas**, y se propuso establecer un singular mecanismo regulatorio y acciones administrativas preventivas que generen confianza, tanto al sector como a la ciudadanía. Y es que la **Sedeco** trabaja tanto en promover la llegada de inversión como en proteger a las empresas ya instaladas y darles certeza.

Que resultó muy acertada la reunión del **Presidente del Tribunal de Justicia, Ricardo Sodi**, con la **Asociación de Empresarios y Colonos del Estado de México (ASECEM)** ayer en Valle de México. Fue un acercamiento muy loable con la ciudadanía, muy al estilo del magistrado, que abona en la confianza en el **Poder Judicial.**

Sodi resaltó la importancia del respeto –incluso desde los más altos niveles– a la autoridad judicial y sus sentencias, pues de lo contrario se corre peligro de ingobernabilidad en la sociedad. Una reflexión muy ad hoc a las controversias de tinte político que viven los magistrados federales al interior de la **Suprema Corte de Justicia**, lo que de refilón está raspando en otros ámbitos. —

EN LOS PASILLOS

BOSQUES ABANDONADOS

Comentan ante la sequía registrada, comuneros y **ejidatarios** reconocieron que en la administración del gobernador **Alfredo del Mazo Maza**, los bosques fueron abandonados al **no** renovarse el convenio a través del cual elementos de **Pro-bosque** (Protectora de Bosques), asumían la **responsabilidad** de inspección y **vigilancia** de los **bosques** del Estado de México en coordinación con autoridades federales, situación que, como ya se vio, **potencializó** la tala ilegal.

SIGUEN NECIOS

Aseguran que la **muerte** de un joven de **14 años**, tras caer de un **camión** de basura en el que laboraba en Valle de Chalco, dejó al descubierto, nuevamente, la falta de **medidas** de seguridad a las que se encuentran sujetos los trabajadores de **basura**, tanto privados como públicos. Y es que en ocasiones **no** cuentan ni con **seguro médico** y menos, prestaciones de otro tipo. El municipio deberá explicar cómo es que **contrató** a un **menor** de edad.

ADELANTAN TIEMPOS

Dicen que la sexagésima primera Legislatura prevé **adelantar** los tiempos, de tal **suerte** que se espere sea la próxima semana cuando se realice el **cierre** del Periodo Ordinario de Sesiones, es decir, el 23 de abril y no a mediados de **mayo** como tienen de **límite**. Posterior al próximo **martes**, las y los diputados que participen en el **Proceso Electoral**, lo podrán hacer sin mayor problema.

OTRA LICENCIA

Cuentan que ahora fue el turno de la presidenta municipal de Cuautitlán Izcalli, **Karla Fiesco**, quien pidió **licencia** a partir del 22 de abril para buscar la reelección. A la **edil** de Izcalli, el Cabildo le otorgó una licencia por **49 días** para que **regrese** a sus funciones el próximo **6 de junio**, unos días después de las votaciones **concurrentes**.

DIÁLOGO EN SILENCIO

A una semana de campañas locales

ROSALÍO SOTO

INICIA LA CUENTA regresiva para el comienzo de las campañas locales en el Estado de México.

ESTAMOS A OCHO días del arranque de los trabajos proselitistas para elegir a los integrantes de los ayuntamientos mexiquenses: presidencias municipales, sindicaturas y regidurías; así como diputados locales que integrarán la LXII Legislatura.

¿QUÉ ESTARÁ EN juego?

UN TOTAL DE 75 diputaciones locales, de las cuales 45 son de mayoría relativa y 30 de representación proporcional, además de 125 presidencias municipales, igual número de sindicaturas de mayoría relativa y 11 de representación

proporcional y 966 regidurías.

LAS PRECAMPAÑAS LOCALES se registraron entre el 20 de enero y el 10 de febrero y ahora daremos paso a las campañas que inician el viernes 26 de abril y concluyen el miércoles 29 de mayo para continuar con tres días del período de reflexión y finalmente llegar al domingo 2 de junio, fecha de la jornada electoral.

ESTAMOS EN UNA elección concurrente, es decir en donde además del proceso local se lleva a cabo un proceso federal, en este caso para elegir presidenta o presidente de la república, senadores y diputaciones federales.

LA CAMPAÑA FEDERAL inició desde el pasado primero de marzo y por tratarse de elegir a quién guiará el destino del país los siguientes seis años, siempre cap-

ta más atención que el proceso local.

SIN EMBARGO, NO deja de ser importante el proceso electoral local, en años anteriores, son estas elecciones, las de diputados y las de ayuntamientos, principalmente éstas últimas, las que despiertan más pasión entre los electores.

ES IMPORTANTE MENCIONAR que la democracia se empieza a construir desde lo local. Los logros y avances de la oposición se dan en un comienzo en esas arenas políticas para dar paso a las esferas estatales y federal.

ES UN HECHO, los gobiernos municipales son los más cercanos a la ciudadanía y por lo tanto ahí se gesta la alternancia política porque son los ciudadanos quienes a través de su voto evalúan el desempeño de sus autoridades.

DE ACUERDO CON el Instituto Nacional para el Federalismo y el Desarrollo Municipal (INAFED) se tiene registro de que una de las primeras alternancias municipales tuvo lugar en Chihuahua a principio de los años ochenta y es a

partir de ese momento cuando este fenómeno fue más recurrente en diversos estados de la república.

POR LO QUE corresponde al Estado de México, en una investigación de Rafael Cedillo Delgado que se publica en el volumen 9, número 18 de Espacios Públicos en el sitio www.redalyc.org se registran los primeros municipios mexicanos que vivieron la alternancia: Tultepec en 1975 donde el PRI perdió con Acción Nacional; Tenango del Aire en 1984 en donde el PRI fue derrotado por el Partido Socialista Unificado de México y en 1987 en Chiconcuac en donde el tricolor perdió también con el PAN.

VALE LA PENA recordar este capítulo de la historia para entender cómo la alternancia local va gestando sistemas democráticos más fuertes con una participación ciudadana.

ASÍ NOS ENFILAMOS al inicio de un proceso electoral local que sin duda será, como lo son todos, interesante.

@PERIODISTAMEX



La Polémica

**Daniel Camargo
Hernández**
danielcamargo.reportero@gmail.com

La batalla por Ecatepec

La Comisión Nacional de Elecciones de Morena ha oficializado tres nuevas candidaturas para las alcaldías mexiquenses. Destaca la postulación de la legisladora con licencia Azucena Cisneros Coss, para la presidencia municipal de Ecatepec, que durante toda su historia, nunca ha sido dirigido por una mujer.

El anuncio, realizado a través de las redes sociales del partido, ha generado diversas reacciones en la comunidad política y ciudadana. Cisneros Coss, dos veces legisladora por Ecatepec, cuenta con un interesante historial en la esfera política local. Su respaldo político incluye figuras destacadas como la gobernadora Delfina Gómez y el secretario general de Gobierno, Horacio Duarte.

Cisneros Coss, identificada con el grupo político "Mexiquenses de Corazón", liderado por el senador con licencia y candidato de Morena, Higinio Martínez Miranda, ha generado especulaciones y guerra sucia.

Tan es así que la misma Azucena Cisneros, ha puesto el dedo en la llaga, al afirmar que "Aspirar a la alcaldía me enfrenta a violencia política de género y a una guerra sucia que se mantiene en redes sociales y algunos medios de comunicación".

"Las mujeres tenemos una gran capacidad, una sensibilidad distinta, somos perceptivas para saber dónde está la corrupción y la impunidad, y a pesar de tanta violencia política y guerra sucia no me doblo, estoy protegida por la gente".

+++++

Gracias por su lectura, los espero todos los días en cuestiondepolemica.com, y en mis redes sociales, ya lo sabe, que le vaya como se porte.

**+ El peligroso juego de Morena.
+ Arrecia la guerra contra Raymundo Martínez.
+ Falta de medicamentos, materiales y estudios médicos, priva en los laboratorios de clínicas y hospitales del Issemym.**

¿Cuánto más se estirará la liga antes de que se rompa? El Movimiento de Regeneración Nacional incurrió en un juego muy peligroso al dejar para el último minuto la designación de la totalidad de sus candidatos a presidentes municipales para el Estado de México.

Tal vez la intención de su dirigente, Mario Delgado Carrillo, fue aplazar y aplazar las definiciones para observar cómo reaccionaba el potencial electorado y tratar de corregir aquello que no estuviera “perfectamente planchado” como una forma de válvula política.

Pero el juego es muy peligroso. Las definiciones urgen antes de que la olla exprés explote y cause daños que podrían ser irreparables. Casos hay, y muchos, en los que los militantes ya se cansaron de esperar pacientemente, de un momento a otro podría venir la reacción negativa y eso no le convendrá a nadie.

Si el objetivo era corregir errores y Morena todavía se dará el lujo de cambiar candidatos de último momento, pues está bien, porque la verdad, al menos hasta el momento, han hecho algunas definiciones de candidatos que dejan mucho que desear y por supuesto que la militancia no los va a aceptar.

Pero si el juego únicamente tiene previsto que se queden los mismos que ya fueron anunciados y distraer la atención con algunos otros nombramientos que ya están definidos, pero no revelados, pues entonces se incurrirá en una tomada de pelo muy peligrosa a la militancia.

¿Pero qué les queda a los militantes para reaccionar? La verdad es que no hay muchos canales de expresión. Los recursos al interior para contravenir una decisión ya tomada son en realidad muy pocos, además de que llevan mucho tiempo para desahogarse y prácticamente podría venir encima la elección antes de

que esos recursos prosperen.

Será la disciplina partidista la mejor vía para que Morena concrete lo que se supone sería una baraja de primer nivel en sus candidaturas. Quizá no quede más que acatar decisiones y comprender que se trata de un partido en construcción que todavía tiene mucho que aprender.

Arrecia la guerra contra Raymundo Martínez

La batalla por el poder político de la capital del Estado de México se encamina a un encononazo entre diversas fuerzas políticas de pronóstico reservado. Ahora Raymundo Martínez Carbajal, el exalcalde, se está convirtiendo en factor también en la contienda política.

Muchos creyeron que con el hecho de sacarlo de prisión y encerrarlo en su casa ya estaría políticamente muerto, pero se equivocaron, está más vivo que nunca y seguramente tendrá un papel protagónico en las próximas elecciones.

Hay quien asegura que la



casa donde está en prisión domiciliaria podría convertirse en la verdadera casa de campaña del PRI en Toluca, que ahí se tomarán las principales definiciones y que habrá muchos de sus alfiles que entrarán al juego para tratar de sacar la elección.

Ahora ha sido denunciado por peculado por PRI-PAN y PRD, lo que habla de un deseo frenético de extinguirlo, pero ahora también le ofrecen abrigo alguno personajes de la alta dirigencia de Morena, aunque en el terreno de lo formal todo el mundo pretende desmarcarse de él.

Poco a poco iremos viendo de qué lado se acomoda el exalcalde, y, sobre todo cuál será el peso específico que tendrá en la próxima elección. Aliados le sobran, ya lo demostró, quizá sea la forma en que se mueva lo que importe.

Para rematar...

Mientras el ámbito político parece que es lo único que importa, nos hemos olvidado de algunas cosas importantes en esta entidad. Por ejemplo, la sequía que está haciendo mella en los mexiquenses, o la falta de medicamentos, materiales y estudios médicos que priva en los laboratorios de clínicas y hospitales del Issemym a la cual no se le ha dado respuesta.

El gobierno mexiquense, el de Delfina Gómez Álvarez, parece que tiene poca memoria o una gran capacidad para salirse de los problemas verdaderamente importantes. Hoy todo es política, poca acción del gobierno de la 4-T en el Estado de México, y promesas incumplidas o en el mejor de los casos, cumplidas a medias, pero según recuerdo, vamos requetebién...



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ ¿Quién gana y quién pierde en el PRI Edomex? ¿Ana Lilia Herrera o Cristina Ruiz?
- ♦ Ana Lilia Herrera pierde cada vez más influencia. Cristina Ruiz, la verdadera causante de la mayoría de los conflictos, sin presión.
- ♦ Dato del día: Nada detiene el robo de autotransporte, una de las principales demandas de empresarios desde campaña.
- ♦ El detalle del día: Lanzan interesante app móvil que servirá de apoyo en el uso del transporte público en área metropolitana de Toluca.

TODO APUNTABA PARA que el PRI resurgiera y en la alianza con el PAN y el PRD ganaran más espacios de lo que tienen en este momento. Se podía vislumbrar una mayoría en el Congreso local, la mayor parte de los Ayuntamientos y convertirse en una fuerza respetable en el Congreso federal.

Luego de la desastrosa derrota en la elección por la gubernatura y el cinismo con el que actuaron los "delmacistas", todo apuntaba a que el PRI podría transformarse.

Primero se fueron en contra del mal recordado ex gobernador Alfredo del Mazo, luego, poco a poco fueron dejando de lado y desapareciendo todo lo que tenía que ver con Alejandra del Moral, que si algo se le reconocía en la campaña lo destrozó cuando sale y se dice "delmacista", pero además le agradece todo el apoyo.

Desde la campaña no era complicado entender que la candidata ya se había entregado al plan del mandatario. Al final, simplemente desapareció y en el último "debate" su participación fue vergonzosa.

Ahora, todos los perfiles políticos que se relacionaban con la ex candidata no han sido tomados en cuenta, pero curiosamente el más avanzado de los "delmacistas" se mantiene en su cargo; Elsa Rescala, ha causado infinidad de molestias entre los legisladores de la fracción que ya cuentan los días para no volver a verlo.

El movimiento natural era que Ana Lilia Herrera llegara al Directivo Estatal, en aquel momento tenía de su lado a una buena parte de líderes priistas en el estado.

Pero no todo ha salido bien, a la sombra de Cristina Ruiz que se ha convertido en el brazo ejecutor de Alejandro Moreno los problemas se han multiplicado.

Las imposiciones en las candidaturas de los cargos locales han causado división, para empezar, salir a decir que los actuales alcaldes tenían asegurada su continuidad fue un golpe bajo para muchos que buscaban la posibilidad de ser aspirantes, dado el desgaste político que habían sufrido durante la mayor parte del trienio los actuales ediles.

Las imposiciones en el PRI han sido el común denominador y poco o nada ha intervenido la dirigente del partido.

Contrario a lo que se le conocía, de llegar a ordenar porque el mandatario en turno le daba la instrucción, ahora ha tenido que recurrir a posturas que algunos hasta ven embarazosas.

Por su parte, Cristina Ruiz no deja de causar problemas, está claro que nunca se imaginó llegar a tener tanto poder en el PRI, al grado de borrar o impo-

ner en la lista a su antojo. Lo que menos le importa es que le vaya bien a su partido político.

Incluso no ha faltado quien especule sobre sueños fuera de toda realidad, el hecho de que podría encaminarse rumbo a la candidatura a la gubernatura dentro de seis años.

Todos quieren quedar bien con Cristina Ruiz, pero la que sale a dar la cara y hacer un intento por resolver todos los problemas que causan con las imposiciones que vienen desde el PRI nacional es Ana Lilia Herrera.

Entonces, al final, cuando pasen las elecciones ¿Quién ganará y quien perderá en el PRI? ¿Ana Lilia Herrera o Cristina Ruiz? ¿La dirigente del partido podrá presumir que saldrá fortalecida con más priistas que confían en ella o por el contrario, ya goza de una imagen negativa y su capital político se ha visto reducido?

La respuesta en este momento es clara...

DATO DEL DÍA: NADIE DETIENE EL ROBO AL TRANSPORTE DE CARGA.

Una de las principales peticiones que empresarios le hicieron a la ahora mandataria Delfina Gómez durante su campaña fue combatir el robo al autotransporte de carga, ya que el Estado de México se ha convertido en uno de los más peligrosos.

Evidentemente en campaña prometió que atendería el problema, lo cierto es que empresas de seguros, de seguridad, de autotransporte y hasta instancias oficiales, al momento de reportar los indicadores sobre este ilícito siguen colocando a la entidad en primer lugar indiscutible.

Ahora fue el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública que dio a conocer sus datos. Tan sólo en el primer bimestre del año en todo el país se registraron mil 381 incidentes y en tierra mexiquenses fueron 643, lo que significa que poco menos de la mitad, se cometen en la entidad.

Visto de otra forma, cada día de ese primer bimestre, asaltaron, la mayoría con violencia, a un promedio de 1071 camiones o un percance cada dos horas. Sin duda la mandataria está más metida en otros temas que en cumplir los compromisos de campaña.

EL DETALLE DEL DÍA: LANZAN APLICACIÓN MÓVIL PARA FACILITAR USO DE TRANSPORTE PÚBLICO.

Muevetex es la aplicación móvil que dieron a conocer Regina Paredes, Clara Rojano y Arturo Hernández, pero lo interesante es que con esta herramienta los usuarios del transporte público en el área metropolitana de Toluca podrán realizar una mejor planificación de sus salidas.

Comentaron que el 70% de la población usa transporte público en el Valle de Toluca, pero la mayoría carece de información sobre las rutas, horarios y transbordos de las diferentes empresas que ofrecen sus servicios.

Con la aplicación es posible planificar sus salidas de manera eficiente y segura. Se ofrece información de 250 empresas que recorren 31 municipios del Valle de Toluca.

Será posible consultar rutas y la información detallada de cada una, pero también se pueden emitir alertas de seguridad, tráfico y violencia de género.

Una valiosa herramienta...

+ Unificación y progreso, el llamado de Morena en el municipio de Huixquilucan.
+ Enrique Vargas Del Villar va a la baja; en dos sexenios pasados, el PAN Edomex bajó su votación en más de 250 mil sufragios.
+ En Palacio de Gobierno; empresa obtiene licitación por 300 millones de pesos, pero en el Isemmy, no hay medicina, ni estudios de laboratorio.



UNIFICACIÓN Y PROGRESO, es el llamado de Morena en el municipio de Huixquilucan. Desde el año pasado, el ahora candidato de Morena a la presidencia municipal de Huixquilucan, criticó al actual gobierno municipal encabezado por el PAN acusándolos de obligar a los habitantes de las comunidades a ceder o incluso despojarlos de sus bienes para beneficio personal de la familia panista encabezada por Enrique Vargas y su esposa Romina. Hace unos días, Jorge Álvarez Bringas, candidato a la presidencia municipal de Huixquilucan por el partido Movimiento de Regeneración Na-



cional Morena, llamó en sus redes sociales, a militantes, simpatizantes ciudadanos de Huixquilucan a cuidar la unidad, porque la unificación y progreso de las familias huixquilucenses, nuevamente están tratando de ser debilitados por el régimen panista que, desde el 2012 gobierna en Huixquilucan con el mismo sello la casa; inequidad, enriquecimiento inexplicable y falta de transparencia.

ENRIQUE VARGAS DEL VILLAR, candidato a Senador por el PAN, ha dicho a su candidata presidencial Xóchitl Gálvez Ruiz, que él le garantiza un millón de votos en el Estado de México, para esta elección de 2024. Sin em-



bargo, para quien presume en sus spots de radio, televisión y anuncios espectaculares, que de llegar al Senado, pretende encabezar las Comisiones de Seguridad Pública, Secretaría de Marina y del Ejército Mexicano en la Cámara Alta, aunque si analizamos detenidamente, su expectativa electoral está muy por debajo de un verdadero líder político del PAN pues, queda por debajo del millón 230 mil sufragios que obtuvo Ricardo Anaya en el Estado de México durante el 2018, pese al ataque rabioso del gobierno federal. Ni que decir de Josefina Vázquez Mota, quien obtuvo más de 1 millón 250 mil votos en el Estado de México, hace 12 años, en las elecciones de 2012.

LA MAESTRA TRINIDAD FRANCO ARPERO, deberá comprar una calculadora científica de esas grandotas, porque parece que a la encargada de las compras en el Gobierno del Estado de México que encabeza la maestra Delfina Gómez Álvarez, le subieron las escobas y los botes de basura a precios exorbitantes. De acuerdo a la información publicada por un diario en la capital mexicana, una empresa de limpieza, obtuvo un contrato multimillonario, por casi 300 millones de pesos, pero el año pasado fue de casi la mitad. Los números son fríos y el gobierno de



la 4-T en la entidad mexicana, no debe derrochar millones y millones en "contratos" con los amigos de Morena en Lerdo Poniente número 300. Un dato más para la gobernadora Delfina; en el Isemmy, no hay medicamentos, ni estudios de laboratorio, porque "cambiaron de empresa" y miles de derechohabientes están sobreviviendo por causa de una pésima planeación, en las últimas administraciones del Issemym. Ahí no hay ni medicamento del cuadro básico, menos estudios de laboratorio, quizá porque no son "totalmente palacio".



Derecho de Picaporte

Alfonso Godínez Mendiola

El espejismo MassiveCaller...

Desde que se empezaron a hacer encuestas para medir la intención del voto de cara a la elección presidencial, la ahora candidata morenista Claudia Sheinbaum, las ha encabezado absolutamente todas, incluyendo las de la regiomontana MassiveCaller y la sonoreense México Elige, empresas que abiertamente están trabajando para Xóchitl Gálvez, de ahí que colocaran por primera vez, en primer lugar a la panista, tras el primer debate que evidentemente no ganó, pero en la encuesta que preguntaba quién ganó el debate, resultó ganadora Gálvez Ruiz, para la burla de muchos. En casi todos los estudios demoscópicos, Sheinbaum Pardo lidera las preferencias con dos dígitos de diferencia y una ventaja en promedio de casi 2 a 1 sobre su adversaria de "Fuerza y Corazón por México", menos en las ya referidas, que la ponen cada vez más cerca con la intención de darnos la sorpresa de que la candidata de la derecha ya alcanzó a la de la 4T, algo que nadie cree por salir de toda realidad. MassiveCaller ha tenido graves errores en sus mediciones para las alcaldías mexiquenses, con aspirantes que son de un municipio y los miden en otro, como Paola Jiménez Hernández que aspiraba a la alcaldía de Toluca y lo mismo la mencionaban para la capital mexiquense, que para Zinacantepec, donde el puntero siempre fue

En casi todos los estudios demoscópicos, Sheinbaum Pardo lidera las preferencias con dos dígitos de diferencia y una ventaja en promedio de casi 2 a 1 sobre su adversaria de "Fuerza y Corazón por México"

Manuel Vilchis Viveros, o la ex alcaldesa de San Mateo Atenco y hoy candidata a diputada federal por el distrito de Metepec, Olga Pérez, a quien medían en Cuautitlán Izcalli, entre otros desatinos de esta encuestadora que no conoce el Edomex. Por todo lo anterior, no son sondeos confiables ni mucho menos un referente para los candidatos locales y federales del PRIAND, que podrían perder votos gracias a Xóchitl Gálvez... NOTAS CORTAS: Nos dicen, el candidato panista a senador Enrique Vargas Del Villar, sigue haciendo campaña solo, recordando que su compañera de fórmula es la priista Brenda Alvarado... Ánimo raza, ya casi es fin de semana...Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com

ALA SOMBRA

Hay que poner atención al asunto, en el TEPJF quedan cada vez más expuestas las predilecciones partidistas que en otros tiempos tratara de ocultar **Reyes Rodríguez**, y es que aunque desde su trinchera asegure que no hay ningún tipo de parcialidad en sus actos, lo cierto es que contra todo razonamiento lógico se pronunció a favor de que **Francisco García Cabeza de Vaca** fuese registrado en las listas plurinominales de Acción Nacional por una curul en la Cámara de Diputados.

Eso fue rebatido por **Janine Otálora**, quien no dudó en recordar las averiguaciones de la Fiscalía General de la República en contra del exgobernador de Tamaulipas por blanqueo de capitales y delincuencia organizada. El pobre argumento de **Rodríguez Mondragón** era la presunción de inocencia, por lo que ningún otro magistrado lo respaldó; eso sí, se reforzaron las versiones de que apoya a su amigo **Roberto Gil Zuarth**, conocido por asesorar y defender a **García Cabeza de Vaca** y buscar retomar el control del partido, ahora dirigido por **Marko Cortés**.

Que la promoción del voto en el extranjero le costó 261 millones de pesos al INE. Solo se recibieron 226 mil 661 solicitudes, un modesto aumento respecto a las 182 mil de 2018. La estrategia de promoción, si es que se hizo alguna, falló. Para colmo, el comité especial para el voto en el extranjero, presidido por el consejero **Arturo Castillo** e integrado por las consejeras **Carla Humphrey** y **Beatriz Zavala**, además de **Jaime Rivera**, **Martín Faz** y **Dania Ravel**, rechazaron a 39 mil 724 ciudadanos.

A pesar de que el comité ha declarado que estos

La votación en el TEPJF sobre el caso **García Cabeza de Vaca**, dicen, tuvo mano azul, pues la fundamentación del magistrado **REYES RODRÍGUEZ MONDRAGÓN** fue poco convincente del por qué el exgobernador de Tamaulipas sí podía ser diputado federal plurinominal del PAN, siendo que tiene dos órdenes de aprehensión vigentes y como lo dijo la magistrada **Otálora**, estos recursos no han prescrito e incluso existe una ficha roja por parte de la Interpol para localizarlo. Entonces ¿qué intereses tiene el magistrado **Rodríguez** para favorecer este caso?

votantes aún pueden participar si se registran antes del 5 de mayo, la situación complica aún más el panorama de incertidumbre a las puertas del proceso electoral más grande de la historia en México. Nos hacen ver que los esfuerzos de la canciller **Alicia Bárcena** y el apoyo a través de los consulados han sido vitales, pero aun así, los resultados han sido menores de lo esperado, señalando la necesidad de una revisión exhaustiva de las estrategias y prácticas actuales del INE en esta área y en especial del trabajo de los consejeros electorales que han fallado una y otra vez.

Y a propósito del INE, de **Guadalupe Taddei**, y para evitar las tradicionales quejas en las casillas especiales donde suelen acabarse pronto las boletas, en este proceso, tanto en la Ciudad de México como en Puebla se echará a andar un programa piloto sobre esas casillas. Éstas se crean porque hay ciudadanos que ese día no se pueden quedar en su lugar de registro, donde tienen la opción de votar; por ello se les denomina ciudadanos en tránsito y, como corresponde, deben garantizarles el derecho a votar.

Desde hace un par de semanas, la publicidad instalada en el marco del proceso electoral del candidato a senador por Baja California, **Juan Carlos Hank Krauss**, empezó a ser vandalizada, por lo



ALEJANDRO GÓMEZ

que el Partido Verde presentó ya una denuncia formal ante el Instituto Nacional Electoral. Asimismo, nos dicen que en redes sociales se empujó una campaña contra el heredero del Grupo Caliente, que se colocó ya como la segunda opción, después de Morena, para hacerse de un escaño en la Cámara Alta, lo que dejaría fuera de posibilidades al exgobernador **Jaime Bonilla**, propuesto por el PT, y al exalcalde de Mexicali, **Gustavo Sánchez**, de la alianza.

Mal parada quedó la candidata a la gubernatura de Guanajuato por Morena, **Alma Alcaraz**, al negarse a asistir al debate realizado con la venia del Instituto Electoral del Estado y organizado por la Confederación de Cámaras Industriales de los Estados Unidos Mexicanos (Concamin), la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) y el Consejo Coordinador Empresarial de León; pues la *cuatroteísta* acusó que el encuentro pretendía favorecer a su competidora de Acción Nacional, **Libia Dennise García**, quien lidera las preferencias. Sin duda, un hecho que quedará marcado como un error en una campaña que parece condenada a no repuntar a mes y medio de terminar. Además, con este rechazo a la iniciativa privada queda sobreentendido que, si llegase a ganar las elecciones, no formarán parte de su agenda política.

ECONOMÍA
COTIDIANAJULIO
CÉSAR
VEGA

El cártel judicial

Desde su llegada a la presidencia de la Suprema Corte de Justicia, Norma Lucía Piña Hernández dio muestras de una gran independencia; parecía no respetar la autoridad del Ejecutivo Federal y parece que tampoco a la Constitución, interpretando con gran libertad el texto.

Norma Piña llegó ahí mediante mecanismos poco ortodoxos y con el apoyo del poder real, quienes ayudaron a quitarle la competencia de Yasmín Esquivel a quien se culpó de copiar su tesis profesional.

Piña Hernández llega a la Suprema Corte recomendada por el ex presidente Enrique Peña Nieto y ha liberado a muchos peñistas con gran diligencia.

El cártel de la toga, nombre que aparece en 2017 en un caso de corrupción judicial en que estuvieron implicados miembros de la Suprema Corte de Justicia de Colombia, que puso en evidencia los nexos entre los poderes fácticos, entre ellos el crimen organizado con el Poder Judicial.

Ahí quedó demostrado que de nada sirve la persecución de los delitos si los juzgadores resuelven contra constancias y pruebas para dejar en libertad a delincuentes poderosos.

En su libro *El cártel judicial*, Jesús Lemus expresa que este puede ser tan letal como el más violento de los grupos delictivos, y que los juzgadores caminan empoderados, intocables e intocados por la opinión pública, con toda impunidad.

Jesús Lemus manifiesta que todo esto hace urgente la necesidad de una reforma constitucional que garantice la supresión de jueces dioses, inalcanza-

bles, antidemocráticos y oscuros.

Ahora el cártel judicial, al ver que la posibilidad de que el nuevo gobierno pudiera lograr la mayoría calificada en las cámaras legislativas en esta elección 2024, ha prendido los focos rojos.

La reacción no se hizo esperar y, para mostrar músculo, y como parte del inicio de una profundización del enfrentamiento con el Ejecutivo federal, apareció una denuncia anónima de 32 hojas en contra del ex ministro de la corte Arturo Zaldívar, un documento seguramente prefabricado desde el poder, pues ¿cómo se obtuvo toda esa información? como abejas africanas el aparato judicial se le fue encima.

Y aparecen más denunciantes, ahora ya no anónimos, contra Arturo Zaldívar. A estas denuncias se suma la oposición y Xóchitl Gálvez, lo que politiza el asunto.

El presidente López Obrador apoya a Arturo Zaldívar y en respuesta este solicita, junto con Morena, juicio político contra Norma Piña. Con esta legislatura no se va a poder, pero quizás con la próxima. ■